



Lundi, le 26 septembre 2011

Régie de l'énergie

Le Secrétaire

Régie de l'énergie

800, place Victoria, bureau 2.55

Montréal (Québec) H4Z 1A2

Téléphone : 514 873-2452 ou sans frais 1 888-873-2452

Télécopieur : 514 873-2070

Courriel : greffe@regie-energie.qc.ca

Objet : Commentaires et observations des contrats d'approvisionnement en électricité de l'appel d'offres A/O 2009-02 pour l'énergie éolienne issue de projets autochtones et communautaires. (Dossier R-3774-2011)

Madame, Monsieur, représentants de la Régie de l'énergie et du Distributeur,

En réponse aux décrets gouvernementaux, Hydro-Québec en partenariat avec des compagnies privées participe à l'implantation de divers projets éoliens au Québec. Le 21 juillet dernier, le distributeur procédait à une demande d'approbation à la Régie afin d'aller de l'avant avec le projet éolien proposé par la compagnie Kahnawake Sustainable Energies (KSE) suite à l'appel d'offre A/O 2009-02. Je vais poser mes commentaires et observations en présentant un portrait socio-historique des événements propres au dossier R-3774-2011 afin de démontrer que ce projet ne me semble pas justifié, ni nécessaire et qu'il présente une conformité questionnable.

Je suis un résident et un agriculteur de St-Cyprien-de-Napierville. Je vais avoir 36 ans et je vis au même endroit depuis que je suis né. Le lieu où je demeure se situe dans le même rang où devrait être situé le futur parc éolien de St-Cyprien-de-Napierville. Depuis toujours c'était un petit rang calme, où le climat social a toujours été très agréable, sans histoire, où tout le monde se parlait, s'envoyait la main et s'entraidait. Nous comptons environ 45 à 50 maisons dans notre petit Rang.

En 2009 est venue la possibilité que cinq ou six propriétaires terriens aient des éoliennes sur leurs terres. Finalement trois seulement auraient des éoliennes sur leur terre. Pour que l'appel d'offre d'Hydro-Québec soit accepté, dans le cadre du volet communautaire, il fallait que le promoteur éolien ainsi que les propriétaires terriens obtiennent l'acceptabilité sociale de la population. Ainsi, les gens de mon Rang ainsi que le conseil municipal de St-Cyprien-de-Napierville se sont interrogés et ont voulu avoir plus d'information. Les réponses ne sont jamais venues clairement de la part du promoteur et on sentait qu'il y avait anguille sous roche. De fait, les gens ainsi que le conseil municipal de St-Cyprien-de-Napierville ont décidé de s'informer par eux-mêmes. Après une petite étude, certains ont réalisés que des éoliennes c'est bon, mais que ça ne doit pas être implanté dans les belles terres agricoles drainées ni près des habitations. Parmi tous les motifs invoqués on relève 1)des dangers pour la santé des gens (on parle de surdité, d'étourdissement, de nausée et de dépression) comme le souligne une pétition de plus de 40 médecins en janvier dernier, 2)la perte de valeur mobilière allant de 30 à 40 %, 3)l'endommagement des routes lors de la phase de construction ou de démantèlement, 4)sans oublier l'utilisation des terres agricole à d'autres usages que l'agriculture (sachant qu'il reste moins de 2% de terre cultivable aux Québec et que si le projet va de l'avant, c'est encore de la terre agricole que nous perdons au détriment de notre capacité à



être auto-suffisant. Il faut aussi spécifier qu'à cet endroit c'est des terres de catégorie 2 drainées qui font partie des très bonnes terres du Québec.).

Pour toutes ces raisons et bien d'autres, le conseil municipal de St-Cyprien-de-Napierville a décidé de refuser que ce projet éolien s'implante sur son territoire. Suite à ce refus en juin 2010, la compagnie TCI est revenue à la charge en utilisant le volet autochtone, afin de faire avaler de force ce projet à la population de St-Cyprien-de-Napierville. KSE a alors présenté le projet à Hydro-Québec. Par ce geste il n'ont pas écouté personne et ont passé par dessus la volonté de la population ainsi que du conseil municipal de St-Cyprien-de-Napierville.

Le 19 décembre dernier contre toute attente le projet de St-Cyprien-de-Napierville à été retenu par Hydro-Québec malgré le fait que, d'après un journaliste du journal de Montréal, le projet serait subventionné par l'argent de la contrebande des casinos, ainsi que le fait que la population et le conseil municipal de St-Cyprien-de-Napierville n'en voulait pas. Hydro-Québec a spécifié que la seule raison qui a fait que ce projet ait été retenu est son bas prix. Ça me paraît très simpliste et mal approfondie si on se préoccupe des impacts futurs.

Je vous écris aujourd'hui pour vous demander de ne pas aller de l'avant et de ne pas donner de permis à ce projet éolien qui est vraiment très boiteux. Je suis d'avis qu'ils ne rapporteraient rien du tout, car Hydro-Québec est déjà en surplus d'électricité et vendrait moins cher son électricité aux Américains qu'il lui en coûterait à produire. De plus ce projet ne respecte pas la volonté de la population de St-Cyprien-de-Napierville, ainsi que des villages avoisinants. N'oublions pas qu'Hydro-Québec a demandé aux promoteurs éoliens d'éviter d'aller sur des terres cultivables et d'éviter les terres drainées contrairement à ce qui risque de se produire dans le présent dossier. Je connais très bien les propriétaires terriens qui auraient des éoliennes. Je sais que leurs terres sont toutes en culture et drainées.

Enfin, il n'est pas normal que pour l'intérêt personnel de 3 propriétaires terriens, la population de notre village ainsi 1) que de plusieurs villages avoisinants perdent de 30 à 40 % de la valeur de leur maison, 2) que les routes soient toutes défoncées, 3) que la santé des gens soit affectée et 4) que les villages avoisinants subissent des ralentissements économiques. Pour toutes ces raisons, je crois que ce projet éolien n'est pas économiquement viable. Je termine en disant que je suis un agriculteur et que d'ici quelques années, je voudrais faire de l'agriculture de précision reliée avec des satellites. Je trouverais dommage que les éoliennes viennent brouiller les signaux et que mes projets d'avenir ne puissent aller de l'avant. Tout cela risque d'enlever beaucoup de valeur à nos terres.

Recevez, madame, monsieur les représentants de la Régie de l'énergie et du Distributeurs mes cordiales salutations,

Vincent Grégoire
citoyen de Saint-Cyprien-de-Napierville